

# EL TRADICIONALISTA

DIARIO CATÓLICO MONARQUICO

AÑO VII

GERONA: Viernes 5 de Noviembre de 1909

NÚM 250

Núm. suelto 5 cts.

Precios de suscripción  
Trimestre, 4 pesetas.  
Anualidades enteras, 15 ptas.

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero  
Administración: Librería del Carmen, Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos según tarifa  
No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

## La condena de Ferrer

VI

### Ferrer y los intelectuales

La correspondencia que se analiza pone además de manifiesto la autoridad y dominio que Ferrer ejercía sobre los elementos que le rodeaban, constituidos no sólo por los profesores de las numerosas Escuelas que de él dependían, sino por los intelectuales que cooperaban a su labor escribiendo textos y colaborando en las revistas y boletines que Ferrer publicaba en Barcelona, Bruselas y Roma, y examinando las cartas dirigidas al acusado por Anselmo Lorenzo, Litrán Colomina, Odón de Buen, Pi Arsuaga, Nákens, Estébanez, Palasi y otros varios de España; A. Naquet y Grave, en Francia; F. Sander, Engerraud y Fol Duch-min en Bruselas y Fabri en Roma, se advierte que todos ellos rendían a Ferrer el acatamiento debido no sólo al editor que paga y anticipa sin regateos el precio de la obra sino a la inteligencia que domina y al jefe que dirige, evidenciándose por la lectura de esa correspondencia la jefatura y autoridad ejercida por el mismo. Sostenía además Ferrer íntima y fraternal amistad con los anarquistas Malato, Kropotkin, algunas de cuyas obras se publicaban en Barcelona traducidas por A. Lorenzo al mismo tiempo que en París (Cartas de Lorenzo, paquete 12) y tenía relaciones así como con Tainda, Malatesta, Reclús y otros anarquistas extranjeros. El indicado Ferrer ocupa preeminente lugar en la masonería del mundo como lo relevan los títulos, medallas e insignias ocupadas en el Mas Germinal, las numerosas cartas masonicas que no se pueden descifrar y que constituyen cincuenta legajos así como las delicadas y altas misiones que dentro de la masonería mundial le han sido confiadas y constan al detalle en los legajos 15-27 y otros varios. De cuanto se deja expuesto resulta: 1.º que Ferrer Guardia dedicó las energías y actividades de toda su vida al triunfo de la revolución. 2.º que a pesar del ardor y constancia con que ha trabajado por la causa de la revolución ha querido siempre permanecer en la sombra ocultándose bajo el pseudónimo *Cero* durante la época que tomó parte en las conspiraciones políticas y colocándose el antifaz de la educación científica y racional cuando cambiando de rumbo se dedicó a la propaganda anarquista y a la gestación de la revolución social. 3.º que ha sido el verdadero jefe de los anarquistas, acratas y libertarios españoles.

VII

### Ferrer y la semana roja de Barcelona

Con estos antecedentes suministrados por sus mismas cartas no es de extrañar que cuando en la semana abyecta turbas de mujeres y adolescentes prendían fuego en las iglesias y conventos profanaban sepulturas y arrasaban por las calles de Barcelona los cadáveres y momias de las monjas; cuando otra turba de mujeres detenía en el campo de Galvany a una monja que ocultando entre sus hábitos algunos fondos y objetos que deseaba sus traer a la rapacidad de los asaltantes y despojándola una a una de sus prendas hasta dejarla en camisa le robaron cuanto llevaba y después de deliberar

si la arrojaban ó nó a las llamas en que ardía su convento ó la dejaban marchar en medio de las chacotas y burlas mas groseras y degradadas; cuando uno de los rebeldes tomando en sus brazos el cadáver momificado de otra monja después de bailar con él, lo profanó de un modo brutal; cuando otro rebelde al hallar entre las ruinas de un convento incendiado una hermosísima imagen de la virgen la dirigió los más obscenos requiebros y después de besarla y abrazarla la levantó el manto y echándose sobre la imagen simuló con sus movimientos la más perversa de las profanaciones; y cuando tantos otros actos de barbarie sectaria se cometieron en Cataluña la conciencia pública indignada exclamase unánimemente: «Esta es la obra de Ferrer»; y no se equivocaban por cierto, pues los que la realizaron estaban unidos a él con la relación de fruto y semilla, de efecto y causa, de discípulo y maestro, de jefe que manda y de soldado que obedece.

Bastaría con lo expuesto, deducido del examen de la prueba documental sin necesidad de levantar la cubierta de los autos para llevar al ánimo la convicción íntima razonada e incontrovertible de que Francisco Ferrer Guardia fué el autor moral y jefe del movimiento revolucionario y anarquista de Cataluña realizando con ello los ensueños de toda su existencia y recogiendo el fruto de los treinta años de incesante labor dedicados al triunfo de la revolución social.

M. DE B. Y R.

(Continuará)

## El laicismo

Mucho se habla respecto a esa obra tan nefanda del laicismo, por los estragos que produce y nadie, la analiza mejor, que *La Gaceta del Norte*, cuando dice: «Mirando a Europa, a la Europa salvaje, han aprendido nuestros regeneradores, eso de la enseñanza laica, gran conquista de la civilización y de la democracia que pone a los hombres, en el camino de la delincuencia». En efecto, Ferrer trajo de Francia ese régimen escolar y fundó su Escuela moderna de donde surgió Moral, que puso en práctica las enseñanzas recibidas. *Aire de Europa* es la enseñanza laica, por la que claman acratas y socialistas, republicanos y liberales, enseñanza que se presenta como elemento salvador del pueblo, cuando no tiene otra virtud que abrir las puertas del presidio a muchos de los que la reciben.

El laicismo triunfó en Francia y a medida que se ha ido ensanchando y perfeccionando el procedimiento escolar, la criminalidad, ha ido en aumento tan rápido, tan volento que ha llegado a alarmar a los mismos autores de la conquista moderna.

Mirando a Francia, a ese desdichado Estado sin Dios, que es modelo que copian nuestros hombres revolucionarios y sectarios, vemos el efecto triste, agobiador, que la enseñanza laica ha producido.

De *L'Officiel* reproducimos los siguientes datos:

De 1906 a 1907 la criminalidad aumentó en Francia en un diez por ciento. En los menores de edad, sobre los que se ha ejercido la enseñanza laica, el crecimiento de la criminalidad es alarmante.

Criminales en	1906	1907
De 11 a 15 años	18	24
De 16 a 18 años	119	165
De 19 a 20 años	446	529
De 21 años arriba	3128	3400

### Otro dato curioso

En Francia, país de la civilización y del progreso, hay unos 9.629.449 analfabetos y que saben leer y escribir, 28.024.587.

En 1907, los Tribunales correccionales Franceses, juzgaron a 160.614 personas que sabían leer y a 22.396 analfabetos.

Respirando aires de Europa pueden traer los radicales a España, la enseñanza laica, pero antes de establecerla cuiden de construir nuevos presidios de ensanchar las cárceles y de aumentar la guardia civil.

Estas escuelas, modernas, llamadas laicas, no sólo van contra Dios, la Iglesia y sus ministros, si que por medio de sus enseñanzas disolventes se fomenta el odio a la patria a la magistratura y al Ejército. Esto lo demuestran los hechos.

El antimilitarismo que hoy toma proporciones enormes en España, es obra del laicismo y de los gobiernos que lo toleran y mientras el que manda, no se preocupe de atajar el mal en sus raíces y la gente honrada y sensata, no procure sacudir el yugo de su indiferencia y no se preste a secundar a los poderes públicos en el propio sentido, es de temer que sobrevengan días desastrosos, en los que se desmorone todo el organismo social.

Por eso hacemos coro y asentimos en todo cuanto publica *El Ejército y Armada* cuando dice: «Con este sistema de extremada prudencia, rayano en debilidad, por este camino de tolerancia en que quedar impunes los que a juicio nuestro, delinquen, y sufriendo el ejército los repetidos insultos que se dirigen a sus Tribunales; se va a pasos agigantados al desprestigio y al vilipendio de la justicia militar e indirectamente al de los organismos e instituciones armadas, a la victoria del antimilitarismo, en fin.

Es que por ventura el ejército ha perdido su tradicional corrección, su amor a la justicia y a la más absoluta imparcialidad en el desempeño de uno de sus cometidos más delicados, como es el de administrar justicia?

La tolerancia es signo de debilidad y de la debilidad suelen abusar los viles de todos los matices.

¿Que se pierde con formular denuncias contra los calumniadores? Si dijeran verdad y tuvieran razón los tribunales se la concederían pero si no dijieran la verdad ó desfigurasen los hechos a impulsos de la pasión y del odio, entonces llevarían el merecido castigo.

Y después de otras consideraciones, dice *El Ejército y Armada*:

Por nuestra parte, estamos dispuestos a a no dejar impunes las acusaciones, empezando por pedir hoy el procesamiento de los firmantes de los telegramas dirigidos a Italia con motivo del proceso de Ferrer, que consideramos injuriosos para nuestros tribunales militares, a los que, en general, más bien puede tacharse de demasiado humanos y benignos.

Hoy, es el ejército cast el único sosten y salvaguardia de todos nuestros intereses morales y materiales en que descansa la tranquilidad social de la nación y como que amamos de veras a España, siempre nos tendrá a su lado, y sobre todo en la reivindicación de su

dignidad y prestigios tan hondamente lastimados por esa canalla de charlatanes y cobardes que solo chillan para satisfacer sus concupiscencias y locas ambiciones.... pero, no hay que hacer esas ilusiones y lo primero para cimentar bien el mañana es necesario destruir el laicismo de hoy, a fin de que la generación que sube, no eche sus raíces en él y no crezca maleada.

El laicismo no respeta nada y como que su norma es hacer revolucionarios y para hacer revolucionarios comienza por hacer descreídos.... procuremos nosotros inculcar, la fé y el respeto a todo lo que sea digno y noble... y solo así venceremos.

EL MARQUÉS DE LA TORRE.

### EL SABIO Y SUS PLANCHAS

## LOMBROSO

Dijimos que había muerto Lombroso de repente y civilmente, yendo a parar por la misma vía a la mesa de mármol donde manes piadosas le despanzuraron.

Psíquese después entre compañeros y discípulos diciéndose del muerto que había sido tanto y cuantos.

Un doctor E. de un periodicozo del *Trust* escribe a propósito de César Lombroso, entre muchas cosas esto:

«Lombroso» no necesita notas biográficas ni oraciones póstumas; era tan grande su valimiento, ejercieron tanta influencia sus doctrinas en la Ciencia moderna, que médicos y abogados, pensadores y sociólogos, encontraron en las obras de Lombroso manantial inagotable de disquisiciones admirables y de especialísimos puntos de vista para los grandes problemas que hoy conmueven a la Humanidad.»

En fin un gran hombre, un gran sabio...

Pero en el mismo número del periódico, se truecan los papeles y no parece ni el gran hombre ni el gran sabio.

¿Quién ha hecho esa conversión maravillosa?

El corresponsal del periódico en París.

Este escribe lo que el lector verá:

«Los franceses nunca tuvieron gran devoción a Lombroso, cuanto a sabio original e innovador, y siempre le consideraron, con razón ó sin ella, plagario de Crepieux-Jamin, al menos en su *Gratología* de la que se han publicado textos absolutamente iguales a algunos de la *Escritura et caractère*».

Pero no es eso, precisamente, lo que fastidió al psíquico italiano en el concepto del público de París, sino tres planchas, morrocotudas, que se tiró a título de sabio.

La primera, ocurrida en 1888, recuerda un biógrafo de esta manera:

«Lombroso, que tenía en estudio la mujer criminal, buscaba en todas partes documentos que sirviesen a sus famosas teorías. En aquella época se dirigió al Sr. Goron, jefe de la Policía francesa, pidiéndole fotografías de mujeres delincuentes. El Sr. Goron sacó de un cajón de su mesa de despacho un paquete de retratos y se lo envió al célebre antropologista.

«Se publicó el libro, y el Sr. Goron recibió un ejemplar con dedicatoria. Las fotografías tenían comentarios elocuentes y lógicos.—¿No ve usted que esta mujer—preguntaba el maestro—tiene todos los estigmas del alcoholis-

mo? Y esta otra, pues! Con su frente baja, con sus ojos sin mirada, con su mandíbula feroz suda crimen por todos sus poros, pero la responsabilidad de esta delincuente es nula.

«Examinando esas y otras fotografías; el señor Goron paró aterrado. Los retratos que, por equivocación, había remitido a Lombroso eran de verdaderas, buenas mujeres y honradas madres de familia, que no obtienen de la Prefectura el derecho de vender sin sujetarse a severísima información de su vida y costumbres.

Otra rana.

«¿Se suicidó Syvetón? y salieron a la vergüenza pública los trapillos de su hijastra la Menard, y el psíquico, sin conocerla, ni personalmente ni siquiera por fotografía, *psíquico*, a propósito de la mentalidad de ella, una serie de desatinos

Tercera rana.

Pero el golpe de gracia se lo dió involuntariamente *Le Journal* con motivo y ocasión del crimen de Soleilland. A *Le Journal* le dieron gato por liebre ó la fotografía de las manos de un carnicero, que, no había matado más que carneros, por la fotografía de las manos de Soleilland, que había extranguado a la niña Marta, y Lombroso, todo convencido exclamó:

—¡Esas manos!... ¡Esas manos espantosas!... Todo en ellas indica al asesino de nacimiento.

Y a renglón seguido psíquicaba de firme.

Ahora, muerto, un farsante siniestro ha escrito debajo del retrato del sabio:

«¡Ah, esa jeta!... ¡Qué bien expresa toda ella la irresistible inclinación al crimen...!»

No hay sabiduría que resista al vitriolo de las planchas, y en punto a estas al menos, hay que reconocer que Lombroso ERA UNA ESPECIALIDAD.»

Ahora preguntó yo: ¿a que carta se atienden los lectores del periodicozo del *Trust*?

¿Al doctor E. ó al corresponsal en París?

Para la inmensa mayoría de ellos tanto monta...

Lo positivo para el rotativo es llenar.

De los lectores ¡psch! ¡hay tantos necios!.

## Textos vivos

«En la propaganda de la buena Prensa, la mujer, la sembradora de ideal, tiene reservado su puesto en las primeras filas, y de su concurso depende por especial modo el éxito.»

«La Prensa — decía Aparisi — es una palanca que levanta un mundo; apoderaos de ellas señoras cristianas, y el mundo será vuestro, y, por consiguiente, de Cristo. En lugar de retiraros a casa huyendo de los vicios y errores de una sociedad corrompida hasta los tuétanos, pensad que las naciones son sanables, y fiando en la divina gracia, confortadas con el poder del que todo lo puede, esforzaos por llevar, valiéndoos del periódico, la luz de la verdad y el calor de la devoción a tantas y tantas almas que yacen en frías tinieblas, precursoras de las que nunca terminan.

(Excmo. Sr. Obispo de Jaca).

Anunciad en  
**El Tradicionalista**  
Quien anuncia vende. — Pídanse tarifas que se remiten gratis.

Correspondencias

DESDE RIPOLL:

L'últim diumenge del mes passat, ab motiu d'esser l'últim dia de funcionar la tómbola per aquest any tingué lloch en els claustres del Monastir hont estava constituïda, un gran festival, a fi de portarhi major concurrència que 's demés dies. Los dos cors de aquesta vila; la «Dalia» y la «Flor de Maig» cantaren algunes pessets de son vast repertori entre altres; «Los Nets y Gloria á España» den Clavé; la orquesta principal també tocá varies pessets. La concurrència fou bastant numerosa a pesar del mal temps que feya, despatxanse mes de trescents lots, Al inaugurar-se pel Maig constaba de trenta mil lots, y a re ne queden uns quatre mil, habentse recaudat uns dos mil siscentos duros. D'aquets diners, s'en gastan mil per posar un rellotge en el campanar del Monastir, que tanta falta hi fa y cambiar les campanas de lloch; les obres han comensat ja aquesta setmana. —El dia dels morts foren molt poques les persones que visitaren el cementiri a causa del mal temps y fanch que hi havia pel camí. En el tros de cementiri nou, les dues taules que hi ha, son plenes de aulfas. «Nols hi sembla senyors encarregats del cementiri, si diu gaire per Ripoll tenir el cementiri ple de aulfas?» El Corresponsal.

Teatro Principal

Anteayer debutó con «Aida» conforme estaba anunciado nuestro compatriota Amador Famadas. El teatro estaba como nunca y con ello, nuestro público ha sabido corresponder justamente á la atención que Famadas ha dispensado á sus amigos y antiguos compañeros presentándose en nuestro coliseo poco después de haberse dado á conocer del público barcelonés. Creemos que pocas veces se habrá visto (en esta ciudad nunca) la hermosa obra de Verdi tan bellamente ejecutada. Y no hay que pecar de parciales elogiando de manera especial á ningún artista. Famadas excedió de lo que de él se nos había dicho; le consideramos en vías de ser un verdadero artista. Dijo su parte con seguridad, inesperada y no hay que decir que le ovacionamos. De «Gheri» como en anteriores noches colosal. Su labor es de las que no se olvida. Las «Srtas. Gray y Pancazy» correctísimas en absoluto y á cual más trabajadora correspondiendo el público á su tarea con muchos aplausos. Del Sr. Girál, deber hacerse un cumplido elegio; es un artista de cuerpo entero. Para nosotros es el mejor de la compañía. A todos les felicitamos. Ayer debutó con «Faust» el novel tenor y reputado artista Sr. Diní. De su estreno hablaremos mañana. Para hoy tenemos «Carmen» que nos cantará el amigo Famadas y cuya obra se nos asegura que saca mucho mejor aún que «Aida». No dudamos que otro exitazo coronará la artística faena de los artistas.

Ferias y Fiestas

San Narciso

Programa para hoy

A las 10 de la mañana.—Solemne función cívico-religiosa, en honor á los heroicos defensores de esta Ciudad en 1803 y 1809, siendo celebrante el Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, y predicando la oración fúnebre el doctor D. Federico Dalmau.

A las 2 de la tarde.—Fiesta de las flores y certamen de lectura en el «Centro de Educación e Instrucción» dirigido por doña Estrella Noguera.

A las 5.—Concierto en el «Casino Gerundense».

A las 7 de la noche.—Disparo de un castillón de fuegos artificiales por el pirotécnico D. Ramón Saura, «El relámpago», en el cauce del Onyar, frente á las Ramblas de Verdagué y Plá y Margall.

A las 9.—Función de ópera en el «Teatro Principal».

Noticias

Entre los amigos y admiradores del celebrado tenor Sr. Famadas, se ha iniciado la idea de obsequiar al aplaudido artista con un banquete al que también concurrirán el Sr. De Gheri y el Sr. Perelló maestro de ambos. Mañana daremos más detalles.

La solemnidad celebrada en San Cugat del Vallés, con motivo de haberle sido regalada al Somaten de aquel distrito una bandera por la colonia veraniega y vecinos de aquel pueblo, ha tenido imitadores. Los vecinos y veraneantes de la pintoresca villa de Gualba, costearon, por suscripción entre ellos, una bandera que han regalado al Somaten de aquel distrito como premio y en agradecimiento á los servicios por el mismo prestados durante la última luctuosa semana del mes de Julio.

El concierto de ayer en la Tómbola de la Doctrina Cristiana fué un acontecimiento. El barítono de la ópera señor De Gheri cantó tres composiciones, á cual mejor y más bien interpretada, tributándosele una continuada ovación. El salón del Centro Moral estaba materialmente atestado; puede decirse que estaba allí todo Gerona.

Tenemos entendido que tal vez mañana cante en la misma el tenor Famadas al que creemos han invitado las Señoritas de la Junta.

Han terminado por este año las excavaciones que se practican en Ampurias por cuenta de la junta autónoma de museos de Barcelona.

El último dia fué afortunado, pues se encontró un magnífico busto de mármol blanco, de unos 60 centímetros de altura, perfectamente conservado, que se atribuye á la estribuye á la escuela griega.

También se halló un hermoso capitel en perfecto estado de conservación.

Un periódico publica un telegrama de Guadalajara diciendo que allí se habla del procesamiento de La Cierva por intervención indirecta en asesinato frustrado del conde de Romanones, cuando, en automóvil, recorría el distrito en las anteriores elecciones ge-

nerales. El hecho fué el siguiente: una noche, momentos antes de llegar el automóvil á la población, atravesaron en la carretera un madero para que chocara el vehiculo, estando á punto de estrellarse los viajeros.

Para recaudar fondos con destino á la suscripción en favor de los heridos y familias de las víctimas de la campaña del Rif, se ha constituido una Junta de Damas en Sils que la forman las señoras siguientes.

Presidenta: doña Francisca Negrell, Vda. d. Gelats.—Vice-Presidenta: doña Eulalia Amargants.—Tesorera: doña Alberta Rosinol de Madri.—Secretaria: doña Gertrudis Moret.—Vice-secretaria: doña Isabel Casadevall de Parada.—Vocales: Sras. Narcisca Pelegrí, Ana Vidal, Rosa Linás, Ramona Mas, Carmen Geladó, Teresa Pastells, Dolores Aragay, Rosa Monplet, Ana Serra, Victoria Caballé, Ana Cornells, y Teresa Trocha.

Hasta ahora las cantidades ofrecidas para reedificar la casa colegio de Hermanos de la Doctrina Cristiana de San Feliu de Guixols asciende á 19.300 pesetas y las cantidades ofrecidas para material escolar y mobiliario de las habitaciones de los Hermanos importan 2.941 pesetas.

Agí se reivindica el buen nombre de una población. Observemos empero que con la renta de estos capitales, aplicada á suscripciones de uno ó varios diarios católicos se habría podido socorrer la miseria espiritual de cien familias obreras que, convertidas por este medio en plantel de excelentes ciudadanos habrían hecho imposibles los desórdenes é incendios del pasado mes de Julio. Cuando entrará en nuestras costumbres esta nueva especie de caridad requerida por la gran necesidad de nuestros tiempos, la falta de orientación religiosa de las multitudes?

Como estaba anunciado ayer tarde tuvo lugar en el Teatro Principal la fiesta escolar y repartición de premios á los alumnos de las escuelas públicas la que se vio concurrísimas reinando gran bullicio y alegría entre la gente joven.

Presidieron el acto las autoridades y varios individuos de la Junta Provincial de Instrucción pública.

Sospechando por denuncias hechas á la Guardia civil de Palamós de que las ropas, muebles y enseres sustraídos de la casa del vecino Ramón Comas Robert el dia 15 de Octubre de 1903 aprovechando su ausencia, estuviesen en casa de Benito Marques Bon, practicaron un registro el dia 3 de Noviembre actual hallando efectivamente todas las ropas y muebles de propiedad del Comas siendo detenido el Marques y puesto á disposición del Juzgado municipal.

Por infringir el Reglamento de policía de carreteras ha sido denunciado el vecino de Puigcerdá Pablo Bonell Moysa, molinero de oficio.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy, la gran ópera en cinco actos, CARMEN por el aplaudido tenor Don Amador Famadas.

L'«Institut Agrícola Catalá de Sant Isidro» ha dirigido á los agricultores catalanes los siguientes párrafos:

«La vida rural, con la ciudadana, han sigut fundament sotraquejades. Homens

sense Deu, sense Família, sense Patria han portat arreu la intranquilitat y el desconhort. ¡Ay de nosaltres si turbulencias de aqueste altre carácter se repetissin! Desgraciada agricultura si no pogués desenrotllar-se dintre un ambient de pau y tranquilitat! Una ciutat, bullider de passions, conglomerat d'homens de totes les idees y de tots els temperaments, pot resistir en més o en menys, per sa propia naturalesa, les batzegades produïdes per les baixes passions y els mals instins dels homens o be els defectes de la lluyta d'interessos contradictoris y les topades d'idees y de temperaments oposats; però 'l camp necessita, repós absolut, tranquilitat en els esperits y que 'l treball pugja realisar-se dins la més completa normalitat.

Per axó, si com fills de la Esglesia Católica y com a catalans, hem de condemnar ab tota l'ánima els execrables crims que'n ciutats y vilatjes y fins en els més pacífics llogarets s'han començats contra Deu, contra les persones y contra la propietat, com agricultors tem de plánye'ns fundament de la gran anormalitat que'n la llar, en el treball y en la societat en general portaren aquells sucesos y per lo mateix hem de ser els primers interessats en evitar la repetició, no ja de grans crims y repugnants fets, sino fins de tot desordre públich. ¿Cóm? Escampant per lo nostre redós amor y caritat, que cada llar rural, es, més bé que la llar ciutadana, espill en que tot el vehinat s'hi enmiralla; fora de la llar, hem de ser també més que ningú, exemple de virtuts cristianes y de virtuts cíviques; amparant ab mirés elevades y patriótiques, cada hñ dintre la seua esfera, tots aquells organismes y institucions que pugan fomentar els interessos públics y assegurar la pau y el benestar del poble. En algunes ciutats, l'esforç col·lectiu dels particulars hauria sigut potser insuficient pera evitar en les circumstancies aludides la realizació de certs actes oprobiosos; però no hi ha dubte, que per l'acció individual y privada s'ha evitat en molts vilatjes y poblets l'esclat del conflicte o que aquest, prengués més increment. Els Somatens, ab tot y que en alguns pobles no han sortit, per rahons de que no cal aquí tractar-se, á amparar la causa del ordre y de la pau, en molts altres han sigut excelentes defensores d'aquesta causa y no cal perdre de vista ademés que a una institució tant nostra, tant pagassívola, se deu, entre altres, una de les principals detencions de suposats complotats en els sucesos, que s'han practicat. Veus aquí, donchs, una institució adequada pera que l'agricultor li presenti la seua col·laboració.

Peró aquell esperit d'amor y de caritat que més que ningú ha de tenir l'agricultor, aquella exteriorizació de patriotisme y de virtuts cíviques que s'ha de manifestar en la classe agrícola ab més intensitat que en cap altra classe social, té una manera particular aduadíssima pera desenrotllar-se: l'associació pera fins agrícol. Entre les moltes obligacions que imposa al agricultor la seua condició social, aquesta de la práctica de l'associació es una de les primeres y més escayentes, perquè cada asociació d'agricultors, ademés de que impulsa el progrés agrícola, essent com és una extensió de la família, agermana als homens y promou l'esperit de caritat, esdevenint forsa poderosa pera fomentar lo bo y destruir lo dolent. L'«Institut Agrícola Catalá de Sant Isidro», per l'autoritat que li dona una existència tan llarga com la que té y per la forsa moral que li donen els centenars de socis ab que completa

Barcelona y en el restant de Catalunya, se creu en el dret d'aconsejar a tothom la práctica de l'associació y l'exercici de tota virtut privada y cívica que ara més que nunca se necessiten, axís com se creu en el deber, especialment en les circumstancias que atravessem, de renovar a tots els agricultors l'oferiment dels seus serveys pera tot alló que paga coadjuvar a la realizació dels fins expresats.

La novillada, en favor de los heridos y familias de los muertos en la guerra del Rif, que estaba anunciada para el día siete del corriente mes, accediendo á la petición hecha por el dueño de la plaza de toros de Santa Eugenia, se ha acordado verificarla el día 14 del mismo. Tal decisión obedece solamente á que don Lorenzo Alcalde se presintió gustoso á ceder la plaza con este fin gratuitamente.

En virtud de tal acuerdo la novillada que debió celebrarse el día 31 se verificará el día 7 dejando para el día 14 la benéfica, como decimos anteriormente.

SERVICIO PARTICULAR

La Noticia

Cort-Real, 13.—GERONA.

DEFUNCIONES: ocurridas desde las 12 de ayer á las 12 de hoy en la ciudad.

Maria Coll y Oliveras, 83 años.

NACIMIENTOS: — Varones 0.

Mujeres 0.

Gerona 4 de Noviembre de 1903.

Taller de confección

DE

Paños y mantillas de blanda y guipur

Velos, canesús y pantillas de variada surtido. Se leván mantillas y se confeccionan á medida. Especialidad en mantones de blanda.

Alta Moda, 10. (Frente al Hotel de Comercio). GERONA.

En un momento. Dos motores de gas = 100 caballos. Uno de tres caballos de fuerza y otro de caballo y medio. Estado excelente. Precio sumamente módico.

Darán razón Juan Guinart, cerrajero, Plaza de San Pedro, número 2.

FABRICA DE SOMBREROS

de Luis Trinchet

Especialidad para el clero

Birretes, bonetes y solidos

Calle de Santa Ana, 9.—Barcelona

Sugursal: Conde de Rius 28.—Tarragona

Ortopédico

especialista

Pedro Ramón

(Afecciones abdominales exclusivas)

ter, primero y único).

HERNIADOS.—Hernias de todas clases en ambos sexos y todas edades.

—Señoras obesas y las que sufren acentuaciones ó relajaciones abdominales, descenso del vientre ó de la matriz, dolores lumbosabdominales, histéris, etc., etc., el alivio absoluto y la curación radical pueden obtenerse á volun-

Lámparas incandescentes

á 0'70 pesetas.—De venta en la casa ADROHER HERMANOS

Lámparas "Z", economía 75 por 100

Maquinaria eléctrica.—Material eléctrico

# L'HOICAL

## Verdadero Mata-callos

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y extirpación completa sin dolor de toda clase de **CALLOS Y DUREZAS**. Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.—LÉASE EL PROSPECTO ANTES DE USARLO.

Estuche completo **UNA peseta.**

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de **Grau Romanaty** (con patente para la producción y venta al por mayor). **Vídanse en todas las farmacias bien surtidas.**

**Depósito**  
Progreso, n.º 4.—GERONA  
Teléfono, 4  
**Farmacia abierta toda la noche**

# MAGNESIA Grau Romanaty

**Efervescente,**  
**Aromatizada con limón ó anís.**  
**Panacea de todo trastorno gástrico.**

El uso frecuente y moderado de esta **MAGNESIA** de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

**Frasco con tapón de vidrio UNA peseta.**

... sin molestias, sin ataduras, sin cilicios, sin martirio y sin la intervención quirúrgica, con el verdadero específico para sus males y achaques que solamente esta Casa puede ofrecer. Folleto gratis.—Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Guárdense los pacientes de las emi-nencias improvisadas, en especial de cuantos recorren las poblaciones llama-mándose ortopedistas ó médico-ortope-distas. Las privilegiadas especialida-des Ramón, laudatoriamente dictami-nadas por las Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclu-sive, y admiradas por cuantos Mé-dicos han tenido ocasión de apreciar los singulares efectos de estas notabi-lísimas creaciones, ofrecen alivio y cu-ración radical, con las mayores seguri-dades de éxito; por ello, hace 22 años, merecen la predilección de los pacien-tes y por ello, hombres eminentes de todas las regiones de España honran al autor con su colaboración, médicos im-puestos científica y técnicamente de estos positivos adelantos de excepcio-nales excelencias.

Éxito inmediato, completo y al alcan-ce de todos sin jamás nuevos gastos ni reconocimientos. *Una sola vez basta,* y á este fin los pacientes pedirán gratis el folleto ó acudirán á este despachos **CARMEN, 38, 1.º — BARCELONA.**

## Gran Zapatería 'ALVAREZ,

DE **Fernando Freixas**

Variado y selecto surtido de calzado — en todas las clases y colores — Últimas novedades = Confección sólida á la medida = Formas: á la Española, Yanki y Torpedo — Venta de Calzado de Goma reforzado — Superior calidad — Progreso 8.—GERONA

## Fábrica de Chocolates "TORRAS,"

BAÑOLAS

De calidad superior — De todas clases y precios

## Depósito central: Fábrica "TORRAS," Bañolas.

—Sastrería de **JUAN JUANOLA.**— Calle Cort-Real.—Se ha recibido un inmejorable surtido de ropas para tra-jes de temporada. — Desde 30 á 100 pesetas.

**Consultorio y Clínica** de enfermeda-des de los ojos de **J. TARRUS Y BRU,** ex-ayudante y médico agregado á la Clínica de enfermeda-des de los ojos de los Hospitales de Santa Cruz y Clínico de Barcelona. Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5 de la tarde. Ciudadanos, 15, 2.º 2.ª—GERONA

## Cambios

Facilitados por la casa Vda. de **Maten**  
Día 4 de Noviembre de 1909  
Deuda Int. 4 por 0/0 fin de mes. . . 88'22  
» » 4 » » contado. . . 88'50  
» Amor. 5 por 0/0, contado . . . 101'60  
» » 4 » » » » » . . . 92'60

Acciones f-c. de Alicante, fin mes.	91'90
» f-c. Norte de España, id.	77'65
» f-c. de Orense. . . . .	22'45
» Banco Hispano-Colonial	74'25
Oblig. Deuda Municipal, 1899-05.	97'25
» » » 1906.	96'50
» f-c. Almansa á P. y T. 5 %.	101'25
» f-c. Villalva á Segovia 5 %.	97'25
» f-c. Tar.-Bar. F. 2 y 1/4 %.	59'85
« f-c. M. Z. y A. . . 4 y %.	102
» f-c. M. Z. y A. . . . 4 %.	98
» Tabacos de Filipinas. 4 %	100
» Puerto de Barcelona. 4 %.	106'00
<b>BOLSA DE PARIS</b>	
Deuda exterior. 4 o/0 . . . . .	95'95
» Rus. 5 o/0 . . . . .	105
» Rca. Haití, 6 0/0 . . . . .	507
» Alicante. . . . .	402
Acciones Norte de España. . . . .	341
Francos. . . . .	8'65

**BOLSA DE LONDRES**

Venezuela Diplomático . . . . .	53'00
Colombia. . . . .	47'00
Libras. . . . .	27'50

## MERCADOS

**La Bisbal.**  
Dívenres 4 de Noviembre  
(Cuartera de 80 litros) Ptas. Céts;  
Blat, id. 18'50; Mestall, id. 16'00.  
Ségol, id. 15'00; Ordi, 11'00; Sibada, id. 9'00; Blatdemoro, id. 11'50; Mill, id. 11'50; Panís, id. 10'50; Llobins, idem 8'00; Fasols, id. 22'00; Monjetes, idem 21'50; Fabas, id. 14'00; Fabons, idem 14'50 Besses, id. 16'00.  
Patates, (quintá) 5'00; Palla, idem 3'50; Auserda, id. 18'05; VI (cárrega), 10'00; Oli vell (mallal), 17'05; Oli nou, 15'00; Ous (dotsena), 1'40.

## Sección telegráfica

### Madrid, 4

**La "Gaceta,"**  
Publica lo siguiente:  
Nombramiento de altos cargos que ya se han transmitido.  
Nombrando gobernador de Huesca á don Alberto Larrahondo, idem de Pa-lencia á don Benito Francia, idem de Soria á don Francisco García del Valle idem de Albacete, en sustitución del señor Alcalá Zamora, á don Purifica-ción Mora; idem de Burgos á don Ri-cardo Martínez.

Concesión de cruces blancas á un jefe y varios oficiales de Estado Ma-yor, y otras disposiciones de espeajo interés.

### CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo en Palacio presidido por don Alfonso ha durado dos horas.  
A la salida el Sr. Moret manifestó á los periodistas que su discurso habia versado sobre cuestiones de política exterior é interior, abarcando la cues-tión de la revolución de Grecia y la so-cial de Inglaterra, haciendo una expo-sición de la marcha de estas cuestio-nes.  
También se trató de lo de Melilla, en distintos aspectos y dió cuenta á don Alfonso de lo tratado en el Consejo de

ayer, con amplios detalles del decreto que prepara de descentralización ad-ministrativa, añadiendo que, por ahora no será firmado pues aun se halla en preparación.  
Dijo también que no ha firmado nada, pero los demás ministros aseguraron que habia puesto á la firma algunos decretos.

### Cumplimentando al mo-narca.

Hoy estuvieron á cumplimentar á don Alfonso, María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.  
También estuvo á despedirse el se-ñor Suarez Inclán.  
A la salida manifestó que habia acor-dado salir esta tarde á las seis y que trasbordaría en el punto donde hay las averías en un tren especial que le lle-vara á Barcelona.  
El general Weyler también.

### La ruptura

La ruptura entre los partidos del tur-no, ha llegado al punto culminante.  
Ayer el señor Moret dió cuenta al Consejo de Ministros de que habiendo ocurrido una vacante en el Consejo de Estado, por dimisión del ex-ministro conservador señor Dominguez Pascual, le habia pedido al señor Maura otro ex-ministro conservador para ocupar la referida vacante.

El señor Maura contestó que no po-día designar candidato después de su discurso del Senado.

Los liberales dicen que así podrá el señor Moret satisfacer á un exministro liberal, añadiendo que el señor Moret no debe tener tales deferencias para la provisión de las senadurías vitalicias vacantes, ni en las elecciones de dipu-tados.

### Los temporales

Valencia.—Continúa el temporal in-terrompiéndose la comunicación con Benicarló.

En la provincia de Castellón hay va-rios ahogados.

La compañía del regimiento de Te-tuán custodia en Vinaró las casas y los objetos.

En San Mateo de Castellón una tre-menda tromba de pedrisco y agua inun-dó la población, arrasando el término y destauyendo dos magníficos puentes, llevándose los pretilles.

Las aguas alcanzaron dos metros de altura y han arrastrado muebles, ape-ros de labranza, muchos animales de ganado lanar, cábrio y de cerda.

Se ha perdida la importante cosecha de aceituna.

### A Melilla.— La embajada mora.

El ministro de la Guerra manifestó que hoy salían de Burgos para Melilla dos baterías de artillería con cañones Krupp, que serán enclavadas en la Al-cazaba de Seluán.

El ministro de Estado ha dicho que á las cuatro de esta tarde se reanuda-ban las negociaciones con el embajador marroquí.

## Melilla, 4

### El Mizzian y El Ohaldi

En las inmediaciones del zoco del Hach, el Bachir y Ben Samai, delega-dos del sultán para la pacificación del Rif, han conferenciado con los jefes del harka, hallándose representada en la entrevista la cábila de Benibufrur.

A raíz de dicha conferencia el agi-tador moro Mizzian convocó á una jun-ta á sus amigos, que se reunieron en Taxuda, hallándose entre ellos los más caracterizados caides y cabos de cabi-la de la región.

El Mizzian les expuso la situación y lo que le habian comunicado los envia-dos del sultán y se acordó, por unani-midad, no hacer fuego contra las tro-pas españolas hasta el regreso de Fez de El Chaldi y los cincuenta amigos que se ha decidido bayan á Fez á tra-tar directamente estos asuntos con el sultán ó sus ministros.

Los cabileños creen que el Chaldi no regresará hasta el lunes ó jueves pró-

ximos y si las órdenes que traiga con-cuerdan con lo dicho por el Bachir, la terminación de la guerra sería un he-cho, conformándose los cabileños con las condiciones que impusiera España.

El Mizzian hizo saber á los cabos de las cabilas que el que disparase un ti-ro contra los españoles sin ser ataca-do, será multado con cincuenta duros, perderá el fusil y será encarcelado y encadenado.

Se explica, por tanto, la tranquilidad reinante.

### Moro fallecido.— El "Me-norquin,"

Un vendedor moro sintió fuertes do-lores de vientre y le auxilió un taber-nero amigo, dándole una taza de té.

Como empeoraba, fué trasladado al hospital, donde falleció.

Los indígenas dicen que ha sido en-venenado con la taza de té.

De Tauima y Nanor han llegado 89 enfermos, que se enviarán á la penin-sula.

El "Menorquin" no ha podido mar-char por no haber aún desembarcado el material móvil de hospitales que trajo.

En las avanzadas de Gorro Frigio dispararon grupos de moros, persi-guiendo á un cantinero.

Se alejaron al llegar cerca de la pla-za.

### Un motin

Los moros han tiroteado á algunas parejas exploradoras de Zeluán.

Las avanzadas de la loma del Gorro Frigio dispersaron varios grupos de moros que pretendían apresar á un can-tinero.

Parece ser que un vendedor moro, sintiéndose enfermo, entró en la taber-na, donde tomó un té, muriendo á los pocos momentos.

Los moros compañeros del vendedor creyeron que éste habia sido envenena-do, y de aquí que pretendieran apode-rarse del cantinero.

La policía, para calmar los ánimos, se incautó de las existencias de la taberna y practicado un análisis no se encontró en ellas nada nocivo.

### Moro condecorado

En Cabo de Agua le será impuesta mañana, solomamente, al moro Chaca la cruz de Mérito militar que le ha otor-gado el Gobierno español.

### Envío de material

Se han enviado automóviles y mucho material de guerra á la bocana de la Mar Chica.

Ha marchado á Nador un convoy im-portantísimo de víveres de boca y guerra.

### Colegio de la Inmaculada Concepción

DIRIGIDO POR

## H. H. Maristas

Clavería 12.—GERONA.

Ateniendo reiteradas indicaciones de numerosos padres de familia, la Dirección del expresado Colegio, pone en conoci-miento del público que en el mismo quedan organizadas, además de las clases ya existentes las siguientes conferencias:

Aritmética práctica y Contabilidad . . 6 á 7 noche 5 ptas. mes.  
Dibujo lineal, de adorno y figura. . . 7 á 8 noche 3 »  
Inglés teórico-práctico . . . . . 6 á 7 noche 10 »  
Cursos especiales para Correos, Telégrafos, Aduanas, etc.

### ¡Sanos y enfermos!

Podeis pedir ya en todas partes, el gran reconstituyente vegetal, con patente 42.264

## "Alimento Compuesto"

Con él mezclado á los alimentos de uso, *auumentareis* grandemente su digestibilidad, nutritibilidad y bouquet.

Con él, *reconstituireis* las naturezas escrofulosas, cancerosas, ár-tricas, tuberculosas; *vitalizareis* al neurasténico, anémico, á la cloróti-ca, inapetente, convaleciente; *sanareis* al enfermo del hígado, dispép-tico, diarreico, disentérico, y de apendicitis.

Con él confeccionareis al acto un *riego caldo vegetal* sin toxinas, muy nutritivo, y utilísimo en todas las dolencias infecciosas, sean ó no del tubo digestivo, al que jamás irritará química ni mecánicamente.

FABRICACION: Gerona.—*Doctor M. Forest, Norié, 15.*

# Vista-Rica

Quien ha probado una sola vez tal aperitivo no lo deja jamás ¿Vd. no lo usa? Es que no conoce a este gran **estomacal tónico-reconstituyente**: cree, sin duda, licor alcohólico a este néctar, ó específico á este selectísimo licor de placer: suplicamos pida Vd. muestra gratis para convencerse de que este bienhechor sin igual prolonga la existencia. **Providencia**, et **La Salud**.—BARCELONA. En Gerona se halla en todos los colmados y droguerías bien surtidas.

## ¡FUMADORS!

Si voléu conservar vostra salut, fuméu l'acreditat é higiènic

## PAPER JORDÀ



## Antigua posada "CASA ROS," hoy de José Aymerich

Precios económicos :: Se sirve á la carta :: Cubierto 2 pesetas :: Comedor adecuado para Reverendos Sacerdotes :: Cort-Real, núm. 9. — (Porches de Rosés)

## PROBAD

los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (Palencia)

según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
De 350 gramos. . .	16	1 y 1/25
De 400 ídem. . .	14, 16 y 21	1'25; 1'50; 1'75; 2 y 2'50
De 460 ídem. . .	14 y 16	1'50; 1'75; 2 y 2'50

Cajitas de merienda con 64 raciones á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.—Representantes en Cataluña: Sres. Pagés y Rocafort, Ferrando VII, 14, Barcelona.

# Ortopedia Moderna LA CRUZ ROJA

Plaza del Oii.—GERONA



Gabinete para la aplicación de Bragueros y toda clase de Aparatos para corregir las deformidades del cuerpo humano. Bragueros sistema Torrent recomendado por varias Academias Médicas, se amoldan perfectamente al cuerpo, no causan molestia alguna y mantienen una perfecta contención de la hernia, su presión es suave y se puede regular á voluntad. Aparatos para la curación de las scoliosis y cifosis ó sean las desviaciones laterales ó posteriores de la espina dorsal que afectan especialmente á niños de tierna edad, desviación interna y externa de las piernas, conlagra, mal de cádera, pies varus ó valgus, equinus, dedos punta, etc., etc.

Aplicación de Fajas ventrales, Piernas, Brazos y Manos artificiales.

Consultas gratis y á domicilio al que lo solicita.

## HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6.—Olot

S'ha obert al públich el dia 10 del corrent. Situat al punt més céntric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans abilitats ab llum eléctrica y teléfon; cuarto de banys y ducha, menjadors espanyols, francesos y jardí; confortable taula ahont se serveixen coberts y á la carta. Habitación propísit per familias que desitjin passar una temporada.

## F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

**Joyería** — Aderezos completos, Sortijas, Cadenas y collares, Aretes, JOYERIA.—Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared. **ÓPTICA** — Anteojos y lentes en oro y metal, Gemelos prismáticos largavistas, Termómetros y Barómetros. Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación.

## FÁBRICA DE PIANOS ARMONIUMS Y ÓRGANOS

R. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados.—Armoniums, órganos superiores y más baratos.—Organos para iglesias y salones.—Cambios, reparaciones.—Afinaciones.—Talleres: Mercaders, 27. —Despacho: Princesa, 45, 1.º—Barcelona.—Catálogo gratis.

## CENTRO DE SEGUROS Y Representaciones DE

## Joaquín Font y Fargas

Progreso, 20, 2.—GERONA

## ¡Carlistas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón, que surte la casa José Cobreros y C.ª, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera.—Oficinas Centrales.—Apartado, 173.—Bilbao. Representante en esta provincia: J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.º.—GERONA.

## Juan Juanola — Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada. CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

## Oleum Sala

**Poderoso diurético** Apropiado para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas alteraciones de los riñones excitantes y regularizan, siendo de efectos rápidos y seguros en las cistitis de poca edad, y siempre que convenga estimular la función uropoyética, aumentar la secreción y creación urinarias.—Tres unturas bastan para hacer orinar. Gran calmante, analgésico, sedante, de toda clase de

dolores, neuralgias, dolores debidos á la clorosis, anemias, jaqueca, neuroastenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.—En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes á toda medicación interna, en las debidas á mielitis, en las lesiones que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de accidentes peritoneales; calma los atroces dolores del cólico hepático y nefrítico.—Tres unturas calman el dolor.

**Excelente antiinflético.** Resuelve todas las inflamaciones.—Una región inflamada, está caliente, tumefacta, y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará que hay supuración y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el flemón por difusión y con ello la posible destrucción de troncos vasculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece.—Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

Depósito en Gerona: Farmacia de D. F. de A. Roca, y en las demás Farmacias y Droguerías.—Agente general en Barcelona: Pedro Cesanovas, Aviló, 32, Farmacia.

## La Borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Se puede tomar en café, leche, licor, cerveza, agua, ó alimentos, sin saber el bebedor.



Tengan cuidado con las falsificaciones! El Polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajenjo, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saber él y sin que se necesite decirle que determinado su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias; ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchísimos años la vida de ciertas personas.

El Instituto que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los Depósitos al por mayor.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que presenten en su farmacia.

COZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres, 393, Inglaterra.

DEPÓSITO en Gerona

Farmacia del Sr. Mirra Rambla Alvarez, 3, id. "La Cruz Roja" del Sr. A. Roca, Aparado N.º 6.

del Sr. J. M. Pérez Xifra, Abeuradors, y Herrerías N.º 8.

## La Mundial

SOCIEDAD ANONIMA-MADRID-JOVELLANOS, Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros

Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley CAPITAL [ 1.000.000 de pesetas suscritas 1.000.000 de reales desembolsados

CUENTAS CORRIENTES Y VALORES DEL ESTADO: Banco de España—Crédit Lyonnais.—Banco español del Río de la Plata BANCO HISPANO AMERICANO

SEGUROS DE VIDA—PRIMA DE SEGURO REDENCIÓN EN TODO CASO—SEGUROS MUTUOS DE VIDA—Previsión—Ahorro—Cooperativa Representante: J. Font y Fargas, Progreso 20, 2.—GERONA

## HOTEL PENINULAR (Antes Font y Fargas San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de Don Juan Juanola

Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes. Servicio especial.—Teléfono núm. 101

## ¡FUMADORS!

Es ahora que más se preocupan y se preocupan más los fumadores que tan falsamente dicen que no fuman, pero que en realidad fuman el papel de fumar. Este papel de fumar es el PAPER CARLETS. Este papel de fumar es el PAPER CARLETS. Este papel de fumar es el PAPER CARLETS.

de varias plantas pectorales contra la tos, infecciones del coll etc., explotan de esta manera la buena fé del fumador. Si volen fumar bon paper demanen sempre l'acreditat PAPER CARLETS premiat en l'exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1929.

—Se ven per tot arreu.

40 anys d'èxit creixent es surt de la recomanació

## Dolores Jordá

Profesora de Piano, exalumna del eminente Granados

Clases de Solfeo y Piano

Plaza del Molino núm. 9, 2.º.—GERONA